

## Le Lézard vert

En cheminant tranquillement le long du sentier de découverte de la Réserve Naturelle, vous serez surpris de voir s'enfuir 3 mètres devant vous un grand lézard, entièrement vert. Il peut atteindre 45 centimètres avec sa très longue queue. Il fréquente les lieux broussailleux bien ensoleillés, les talus, les bords de chemin et les pelouses sèches parsemées de bosquets. Il grimpe facilement aux arbres, s'expose en journée au soleil mais se cache quand il fait trop chaud dans un terrier. Il se nourrit de gros invertébrés (sauterelles, vers de terre...), de jeunes micro-mammifères comme les mulots, voire de fruits.

Commun dans le sud de la France, il atteint sa limite nordique de répartition en Haute-Saône et en Alsace. Assez rare en Franche-Comté mais encore bien présent dans les coteaux des vallées de la Loue et du Lison, cette espèce atteint très rarement le plateau. C'est le cas à Chassagne-Saint-Denis, l'enjeu de conservation y est majeur pour la Réserve Naturelle.

Depuis 2002, les Lézards verts sont comptés et précisément cartographiés. Il s'agit d'évaluer l'évolution des effectifs qui semblent aujourd'hui limités à 5 couples en dehors des pelouses de coteau. De ce fait, toutes vos données nous intéressent. Vous pouvez nous les transmettre en mentionnant la date, l'observateur et la localisation la plus précise possible.



Mâle à la gorge bleue durant les amours

Durant l'été 2004, un chantier sera organisé sur le site du sentier botanique, fréquenté par le Lézard vert. Depuis 1992, nous n'étions pas intervenus sur ce secteur et nombre de petites clairières se sont fermées. En parallèle à la rénovation des panneaux, il s'agira d'améliorer l'habitat de ce magnifique lézard.

## La Molinie bleue



Cette grande graminée atteint 1,50 mètre et ne se confond avec aucune autre : épi dressé vert-violacé en été, tige sans entre nœud apparent, larges et longues feuilles rugueuses. Caractéristique de nombreuses prairies humides, la « grande molinie » est néanmoins très présente sur les pelouses sur marnes des versants des vallées de la Loue et du Lison, appréciant les conditions contrastées d'humidité du sol... Affectionnant la lumière, elle envahit la pelouse et anticipe l'arrivée des arbustes et de la forêt. En clair, elle prend toute la place ! Nombre d'orchidées s'en plaignent et les oiseaux insectivores ne peuvent plus chasser...

Si l'on veut préserver la richesse écologique remarquable des milieux ouverts, il s'agit de limiter le développement de cette graminée sociable, par le pâturage notamment. Attention au feu, il favorise la Molinie bleue ; l'exemple de Vuillafans est éloquent.

Tout est question de dosage car cette molinie participe forcément aux équilibres naturels. Elle accueille notamment la chenille de plusieurs papillons au statut précaire dans l'est de la France : le « Grand nègre des bois », quasi disparu de Suisse où les grandes herbes folles ont été trop systématiquement pourchassées (!), est encore bien présent à Valbois et dans nos vallées, grâce à la Molinie bleue...

## Un brin d'histoire



Datte, 1998

« L'arrivée de la famille CHEVAL au Pater... en 1957 »

Après avoir visité plusieurs fermes sur le secteur, c'est avec 12 vaches, 10 génisses et 4 chevaux comtois que Marcel et Claude CHEVAL s'installent à Cléron... le 25 mars 1957, équipés d'une charrue Garnier (fabriquée à Eternoz), d'une râteleuse, d'une faucheuse et d'une faneuse.

Une vingtaine de sociétaires livraient leur lait à la Fruitière de Scey-en Varais, « le n° 19 » en tête et ce, jusqu'à sa fermeture en 1975. En 1960, 40 000 kg de lait étaient produits à la ferme du Pater contre 300 000 kg aujourd'hui !

Si la Réserve Naturelle n'existait pas encore, les travaux de défrichage étaient déjà d'actualité dans les anciennes vignes. Christophe et Jean Paul sont désormais les gardiens du Pater... avec Anne-Marie et Claude, bien entendu. Extrait d'une interview de Claude CHEVAL, célèbre agriculteur.



# Un printemps dans la Réserve



## « Pourquoi une étude de fréquentation ? »

Depuis la mi-avril, nous menons une étude de la fréquentation dans la Réserve Naturelle. Ce travail mené par Catherine Staub, actuellement en stage de D.E.S.S. « Ressources naturelles et Environnement » de l'Université Nancy-Metz, nous permettra de **mieux connaître le public** (sa provenance, ses motivations, son lieu de parking...), et d'**estimer le flux des visiteurs et leur répartition** par le comptage des personnes et des véhicules. Après ce premier état des lieux de la fréquentation, nous **mesurerons son évolution** dans le temps. Si vos pas vous conduisent jusqu'à la Réserve Naturelle, peut-être aurez-vous l'occasion de rencontrer l'un d'entre nous... questionnaire en main !

*Un comptage des véhicules à moteur sera effectué sur le chemin communal Cléron - Chassagne-Saint-Denis.*

## L'éducation à l'environnement

### « Les ateliers pédagogiques nature à Malans et Longeville »

Depuis l'arrivée d'Alice au sein de notre association, les animations nature vont bon train. Pas le temps de « chômer » en animation ! De nombreuses séances scolaires ont lieu sur les cantons d'Ornans et d'Amancey mais également des ateliers à thème...

Pendant les vacances d'hiver et de printemps, deux semaines d'activités nature ont été proposées aux enfants de la Communauté de communes Amancey Loue Lison. Ces ateliers, qui se sont déroulés à Malans et Longeville, ont réuni près de 30 enfants âgés de 6 à 12 ans. En février, des jeux de piste à la manière des Indiens d'Amérique ont permis de découvrir les traces et indices de la faune sauvage. En avril, les enfants se sont initiés au monde des invertébrés terrestres lors de mini-rallyes insectes. Que d'aventures vécues pour ces petits fous de nature... Un nouveau rendez-vous leur est donné cet été lors des « Vacances buissonnières » (voir encadré ci-dessous).



*Rodolphe et Gus' à la pêche aux invertébrés !*

### « Clin d'œil Nature »

Les nouvelles naturalistes printanières de la Réserve Naturelle



- Le Sonneur à ventre jaune s'est enfin reproduit. Un jeune crapaud a été observé le 16 mai... après 7 années d'attente !

- Le Damier de la Succise, papillon protégé au niveau national, a de nouveau été vu. La dernière observation datait de 2000.

- Après une ponte de 4 œufs le 18 mars, 4 poussins Faucons pèlerins voyaient le jour mi-avril. Un seul jeune s'est envolé fin mai !

- Un couple de Pie-grièches écorcheurs s'est installé dans le ravin, à proximité des anciennes vignes, pâturée par nos 3 ânes... et les Montbéliardes du Pater !

### « Protéger, gérer, faire découvrir »

#### Calendrier des activités de printemps

##### **Le samedi 28 juin : Rando' plantes de bord de chemin**

Initiation botanique à la flore des talus et randonnée pédestre à Norvaux (Balades et Randonnées entre Loue et Lison).

##### **Du 12 au 26 juillet : Chantier de bénévoles dans la Réserve**

Travaux de gestion dans la Réserve Naturelle et découverte de la région. Ouvert aux plus de 18 ans... de France, du Royaume-Uni et d'ailleurs !

##### **Du 07 au 25 juillet : « Les Vacances buissonnières » à Cléron**

Centre de Loisirs... Nature : activités de découverte pour les 6 - 12 ans, du lundi au vendredi. Demandez le programme !!

##### **Le samedi 20 et dimanche 21 septembre :**

##### **« Salon des activités et des savoir-faire entre Loue et Lison »**

Venez nous rencontrer !

Pour l'ensemble des activités, les inscriptions sont obligatoires.

#### **Doubs Nature Environnement**

Réserve Naturelle du Ravin de Valbois  
1, Impasse de la Fruitière 25330 Cléron

Téléphone : 03 81 62 14 14 - Fax : 03 81 62 08 21 - Mail : ravin.valbois@espaces-naturels.fr